
SÚMULA

10ª Reunião Extraordinária do Conselho Diretor (CD-CAU/RS)

 

DATA 14 de maio de 2024 HORÁRIO 9h às 12h

LOCAL Remota via Microso� Teams.

 

PARTICIPANTES

 

 

 

Andréa Larruscahim Hamilton Ilha Presidente do CAU/RS

Fausto Henrique Steffen Vice-Presidente do CAU/RS

Rafaela Ri�er dos Santos Coordenadora da CEP-CAU/RS

Carline Luana Carazzo Coordenadora da CED-CAU/RS

Marcelo Arioli Heck Coordenador da CPFi-CAU/RS

Vivian Ribeiro Magalhães Coordenadora da COA-CAU/RS

Paulo Ricardo Brega�o Coordenador da CEF-CAU/RS

Isabel Cris�na Valente Coordenadora da CPUA-CAU/RS

José Daniel Craidy Simões Coordenador da CPC-CAU/RS

ASSESSORIA

 

 

 

Josiane Cris�na Bernardi Gerente de Estratégia

Mônica dos Santos Marques Secretária de Apoio às Comissões e Órgãos
Colegiados

Paulo Henrique Soares Chefe de Gabinete

Ariel Luís Romani Lazzarin Gerente Execu�vo

Luciano Antunes de Oliveira Gerente de Comunicação

SECRETARIA Luciana Beste� Gonçalves Assistente de Atendimento e Fiscalização

 

1. Verificação do quórum

Presenças Verificado o quórum para início da reunião às 9h10, com os(as) Conselheiros(as) acima
nominados(as).

 

2. Aprovação da súmula da reunião anterior



Votação

Não houve a votação da súmula da 8ª reunião extraordinária.

Não houve a votação da súmula da 264ª reunião ordinária.

Não houve a votação da súmula da 9ª reunião extraordinária.

Encaminhamento As súmulas da 8ª e 9ª reuniões extraordinárias e 264ª reunião ordinária serão pautadas
para votação na próxima reunião.

 

3. Aprovação da pauta e extrapauta

Encaminhamento Man�da a pauta previamente apresentada. Incluído item 5.1 extra pauta.

 

4. ORDEM DO DIA

4.1 Ações do CAU/RS frente às enchentes

Fonte Presidência / Andréa Ilha

Discussão A Presidente do CAU/RS Andréa comenta sobre as ações discu�das na úl�ma reunião.
Informa que o Comitê 'Ação pela Reconstrução' con�nua se reunindo, e sobre a reunião
com o Fórum de En�dades e o Colegiado dos Coordenadores de Curso, que ocorreu no
dia anterior e foi bem produ�va. O coordenador da CEF-CAU/RS Paulo Brega�o comenta
que essa reunião serviu para se ter uma visão do cenário regional e conhecer as ações
emergenciais das Ins�tuições de Ensino e En�dades. Demonstra preocupação com
algumas opiniões em relação à flexibilização de legislações referentes à extensão
universitária, atuação em Escritórios Modelos e Empresas Júnior, que não são questões
urgentes. Comenta que é necessário um senso de responsabilidade e compromisso. A
Presidente do CAU/RS reforça a preocupação com as ideias de revisão dos norma�vos
dos Escritórios Modelos e sugere que seja elaborada manifestação a respeito. O Chefe de
Gabinete Paulo comenta, sobre a reunião, que as manifestações vieram em sua maioria
das IES e muito pouco das En�dades. Destaca os pontos importantes que foram
discu�dos, como o resgate da questão do planejamento, do reconhecimento da
capacidade técnica e do desmonte das legislações ambientais, e as propostas, como a
recriação da Metroplan. Informa sobre a proposta apresentada pelo CAU/BR, de
Assistência Técnica de Interesse Público, onde o Conselho prestaria auxílio com as
emissões de laudos técnicos, e que foi marcada reunião para esclarecimentos e análise
dessa proposta. Comenta sobre contato feito com o Ministério das Cidades e sobre a
Carta aos Candidatos, encaminhada pela CPUA-CAU/BR, que será analisada pela CPUA-
CAU/RS e pelo Comitê. A Presidente do CAU/RS menciona a questão do cadastramento e
trabalho voluntário, que poderia ser discu�do pela CEP-CAU/RS, sobre a questão da Carta
aos Candidatos, que vai ser discu�da e vai ser elaborada manifestação, e sobre a reunião
com o CAU/BR, para entender melhor a proposta apresentada por eles. A coordenadora
da COA-CAU/RS Vivian comenta sobre as propostas das En�dades, que compreendem
três pontos, criação de um conselho de habitação das cidades, revisão da Carta aos
Candidatos, e sobre como reforçar a aplicação dos Planos Diretores. A coordenadora da
CEP-CAU/RS Rafaela comenta sobre a reunião com a Secretaria de Obras Públicas, com a
presença também do CREA/RS, sobre o Edital que vai ser desenvolvido. Informa que foi
ques�onada sobre obras emergenciais, sem possibilidade de aplicação de normas
técnicas, em função de adaptação de abrigos para necessidades especiais. Os membros
comentam e a coordenadora da CPUA-CAU/RS Isabel contribui com sua experiência com
adaptações, onde a jus�fica�va é feita no memorial descri�vo ou laudo técnico, e que
existe legislação per�nente a isso. A Presidente do CAU/RS esclarece sobre o comitê, que
teria sua conclusão no Seminário Técnico de Porto Alegre, e cujos obje�vos seriam de
produzir documento com apontamentos para a reconstrução, projeto do escritório
público e desenvolvimento de seminários voltados ao planejamento urbano e ambiental
e legislações. Sobre a questão dos eventos de maio, em São Paulo, informa que ficou
decidido que a preferência é pelas par�cipações remotas. A coordenadora da COA-



CAU/RS comenta que é preciso alinhar as comunicações. O coordenador da CPC-CAU/RS
José Daniel informa que a reunião sobre a situação do patrimônio cultural do estado foi
remarcada para o próximo dia, e vai contar com a par�cipação do Ministério da Cultura.

Encaminhamento

A CEF-CAU/RS irá elaborar manifestação às IES acerca dos Escritórios Modelos. A CPUA-
CAU/RS irá elaborar contribuições para a Carta aos Candidatos. A CEP-CAU/RS irá definir
regras sobre o Trabalho Voluntário e os limites da atuação profissional. A Secretaria de
Apoio às Comissões e Órgãos Colegiados irá agendar uma reunião extraordinária da CEP-
CAU/RS.

 

4.2 Esclarecimentos sobre isenção nos RRTs

Fonte Gerência Execu�va / Ariel Lazzarin

Discussão

O Gerente Execu�vo Ariel esclarece que a Gerência Execu�va, junto às de Fiscalização e
Administra�va Financeira, estão levantando informações para es�mar os impactos das
isenções de RRTs, e que é necessário definir essa questão para alinhar as comunicações.
A Presidente do CAU/RS comenta que é preciso definir quem vai ter isenção e em quais
situações. A Gerente de Estratégia Josiane informa que, na situação do ano anterior, no
Vale do Taquari, a isenção valia para qualquer construção na região a�ngida, e a
coordenadora da COA-CAU/RS comenta que ocorreram muitas RRTs múl�plas. A
coordenadora da CEP-CAU/RS sugere que a isenção seja aprovada através de laudos da
condição da habitação, mas o coordenador da CPFi-CAU/RS Marcelo comenta que, por
serem muitas, não haveria tempo hábil para analisar. O Chefe de Gabinete informa que é
necessário levantar essa questão junto ao CAU/BR, alinhar os discursos de comunicação,
e discu�r os critérios de isenção em alguma comissão, como a CPFi-CAU/RS. Faz algumas
sugestões, como o estabelecimento de uma janela de tempo, e menciona que a questão
do trabalho voluntário poderia ser tratada na CEP-CAU/RS. A Presidente do CAU/RS
comenta que a definição dos critérios de isenção é importante, e também a definição do
trabalho voluntário e se o mesmo vai se vincular às isenções. Sugere que os profissionais
a�ngidos também sejam isentos e que os RRTs de Prefeituras sejam para trabalhar com
assistência técnica de interesse social. O coordenador da CPFi-CAU/RS informa que já
surgiram boas sugestões, e que vai desenvolver a discussão na reunião extraordinária da
comissão, que será marcada. O Chefe de Gabinete sugere que o Gerente Execu�vo e a
Gerente de Fiscalização par�cipem da reunião. Os membros concordam que a reunião
deve acontecer ainda nessa semana

Encaminhamento A Secretaria de Apoio às Comissões e Órgãos Colegiados irá agendar uma reunião
extraordinária da CPFi-CAU/RS, a fim de elaborar diretrizes para a isenção de RRT.

 

4.3 Reprogramação do Plano de Ação e Orçamento de 2024

Fonte Gerência de Estratégia / Josiane Bernardi

Discussão A Gerente de Estratégia apresenta a reprogramação orçamentária das comissões.
Informa que foi feita análise, considerando o dia 10 de maio até o fim do ano. Apresenta
o resumo geral das comissões e plenária, considerando o número de reuniões virtuais e
presenciais, o valor unitário para cada �po de reunião, o valor previsto no Plano de Ação
2024, e o valor proposto na Reprogramação. Explica os mo�vos da manutenção, redução
ou aumento dos valores. Quanto às par�cipações de conselheiros e assessorias em
eventos, foi considerado o mesmo valor para todas as comissões. Informa os valores
empenhados até 10 de maio, os valores disponíveis, e as propostas para cada comissão.
A coordenadora da CPUA-CAU/RS ques�ona a respeito dos valores empenhados e a
Gerente de Estratégia explica que esses valores do centro de custos consideram diárias,
passagens e ajudas de custo, que estão disponíveis para u�lização. Informa que até o ano
anterior, esse centro de custos de par�cipações em eventos era geral para todas as
comissões u�lizarem, mas nesse ano se achou melhor dividir esse valor pelas comissões.



Faz esclarecimentos sobre o funcionamento dos valores empenhados e a proposta de
abrir um centro de custos unificado posteriormente. O Chefe de Gabinete complementa
que o empenho é uma etapa obrigatória na gestão pública e que, na prá�ca, é uma
reserva do que pode ser gasto. O coordenador da CPC-CAU/RS ques�ona a respeito do
planejamento do orçamento, pois o valor disponível que restou para a comissão parece
insuficiente. A Gerente de Estratégia esclarece que as comissões têm demandas de
eventos dis�ntas, então a divisão equânime gera dificuldades, e também sobre a questão
do custo das passagens aéreas que está elevado. Informa que alguns valores de
comissões foram u�lizados para faturas que �nham falta de recursos, mas que na
reprogramação os valores disponíveis de cada comissão vão ser unificados, para serem
u�lizados por todas que necessitem. Comenta que a intenção não é de cortar o
orçamento de comissões, mas sim viabilizar a par�cipação em eventos. O coordenador
da CPFi-CAU/RS relata que é do conhecimento de todos que há gastos diferentes entre as
comissões, então dividir os valores de forma igual gera problemas. Comenta que para o
próximo ano o planejamento precisa ser aprimorado, e faz sugestões. O Chefe de
Gabinete comenta que a decisão de limitar um valor igual para todas as comissões foi um
ar��cio que precisou ser u�lizado no ano anterior para fechar o orçamento. Informa
como foi feito o planejamento para esse ano, baseado em médias do ano anterior. O
Vice-Presidente do CAU/RS Fausto informa que, no ano anterior, as comissões solicitaram
a divisão dos valores para uma melhor administração, mas a volta para uma conta única
pode ser avaliada. O coordenador da CPC-CAU/RS comenta que será necessário repensar
os planos das comissões em função do orçamento, e ques�ona sobre os Editais. A
Gerente de Estratégia esclarece que os recursos que envolvem os Conselheiros são os
úl�mos a serem cortados, uma vez que há sobras de recursos nas Gerências. Apresenta
planilha, citando exemplos, e informa que a intenção é melhorar o planejamento
orçamentário, detalhando os gastos de cada Gerência e avaliando caso a caso. Informa
que por enquanto os Editais estão man�dos, e que nas próximas semanas se pretende
avaliar quais projetos vão ser man�dos para esse ano. A Presidente do CAU/RS comenta
que o planejamento para o ano, de Editais, Projetos e eventos vai ter que ser revisto. O
coordenador da CPFi-CAU/RS comenta, em relação ao uso do imobilizado, que poderia
ser solicitado ao CAU/BR a u�lização do mesmo de forma a�pica, e a Presidente do
CAU/RS comenta que é preciso avaliar as questões do impacto financeiro das isenções
junto ao CAU/BR.

Encaminhamento Sem encaminhamentos.

 

4.4 Pauta da 156ª Reunião Plenária Ordinária

Fonte Secretaria de Apoio às Comissões e Colegiados / Mônica Marques

Discussão

A Secretaria de Apoio às Comissões e Colegiados Mônica apresenta a pauta proposta,
com a aprovação da súmula da 154ª reunião, quatro Ad Referendum, relatório e voto
vista rela�vo ao PAD, do conselheiro Eudes dos Santos, relatório e voto de processo de
fiscalização, do conselheiro Fausto Steffen, seis pedidos de isenção de anuidade por
doença grave, projeto de aplicação da DPOBR nº 0146-003/2024, relato das a�vidades do
Comitê da Reconstrução e ações do CAU/RS com relação às enchentes do estado. Sobre o
calendário, propõe a inversão da semana de reuniões virtuais pela semana das
presenciais. Os membros sugerem e concordam que todas as reuniões de junho, com
exceção da Plenária, sejam virtuais. A coordenadora da CED-CAU/RS Carline informa que
a reunião da comissão prevista para o dia 13 de junho precisa ser revista, talvez alterando
para o dia 27, mas a comissão ainda vai definir essa questão. O coordenador da CPFi-
CAU/RS sugere incluir na pauta a questão dos RRTs. O coordenador da CEF-CAU/RS
esclarece, em relação à pauta per�nente a comissão, que na verdade deveria ser
ajustada a DPO-CAU/RS nº 1774/2024, com relação aos prazos. São feitos
ques�onamentos e esclarecimentos sobre as deliberações. O Vice-Presidente do CAU/RS
comenta que não vai poder par�cipar da Plenária e apresentar seu relatório e voto, e
informa que vai enviar jus�fica�va. O texto é alinhado e ajustado.

Encaminhamento A Deliberação CD-CAU/RS nº 019/2024 é aprovada por unanimidade.



 

5. Extra Pauta

5.1 Comunicação

Fonte Gerência de Comunicação / Luciano Antunes

Discussão

O Gerente de Comunicação Luciano informa sobre ideia de criação de campanha de
valorização profissional. Informa que a campanha vai ser veiculada em rádios e na
internet, e solicita ideias sobre qual mensagem transmi�r. Os membros fazem sugestões,
como frisar a importância do planejamento urbano e esclarecer que é atribuição dos
Arquitetos e Urbanistas, de quem depende, escutar os técnicos, necessidade de diálogo
entre os profissionais que podem contribuir com o planejamento urbano e ambiental,
falta de cadeira do CAU/RS no CMDUA, valorização de Arquitetos da região de atuação,
necessidade de laudos para avaliar as estruturas e a questão ambiental. O Chefe de
Gabinete sugere elaborar um documento destacando as atribuições dos Arquitetos e
Urbanistas, que devem ser respeitadas e cobradas, e uma manifestação contra a
Consultoria Externa contratada pela Prefeitura de Porto Alegre, talvez junto ao CREA/RS e
En�dades. O coordenador da CEF-CAU/RS sugere frases curtas e diretas para passar a
mensagem, como por exemplo 'planejamento urbano é coisa séria', com links para uma
explicação aprofundada. O Gerente de Comunicação informa que é importante transmi�r
que os erros atuais não devem ser come�dos novamente, pois há muito que pode ser
melhorado e há meios para isso. Comenta que a ideia de u�lizar mensagens curtas e
impactantes é um caminho interessante. A Presidente do CAU/RS comenta que é
importante pensar no planejamento urbano em todas as escalas. O Gerente de
Comunicação agradece as contribuições, faz ques�onamento sobre os editais de
voluntariado, e informa sobre lista de perguntas frequentes que vai compar�lhar, a fim
de alinhar as respostas a serem dadas aos profissionais.

Encaminhamento Sem encaminhamentos.

 

7. Verificação do quórum – encerramento

Presenças A reunião encerra às 11h50 com os par�cipantes acima nominados.

Encaminhamento A súmula desta reunião será envida por e-mail para leitura e revisão.
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Fiscalização, em 03/06/2024, às 09:59, conforme Decreto Nº 10.543, de 13/11/2020, que regulamenta o art. 5º da
Lei Nº 14.063, de 23 de setembro de 2020.
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